
! ! ! !今天 !时 "#分，里约奥运女排
决赛举行。此前“过五关斩六将”的
中国女排再度出击，迎战塞尔维亚。
女排将士在前线奋力拼搏，而在远
隔重洋的上海，不少市民也在自发
为女排姑娘们加油鼓劲。
今日 !时 $%分许，记者来到了

位于中山公园商圈的一家家电卖场，
现场正实况转播女排决赛。不少路过
的市民都停下了脚步，驻足观看起了
比赛。现场加油声此起彼伏，欢呼声
不绝于耳。时而为精彩得分振臂一
呼，时而为遗憾失分扼腕叹息。

而在商场内，经理甚至还对手
下员工“网开一面”，允许工作人员
在不影响工作的前提下收看比赛。

“决赛四年也就一次，况且中国女排
永不言弃的精神值得我们每个员工
去学习。”
“跟巴西的比赛我都快看哭了。”

市民表示女排在逆境中奋起，在绝望
中爆发的韧劲深深吸引了他，“场上
都是些年轻小将，能有这样的心理素
质，女排精神果然是后继有人！”

还有市民坦言自己欣赏的是这
支女排的核心“铁榔头”郎平。“郎指
导对这支女排的改造功不可没。她
不仅挖掘了有潜力的新人，还从精
神意志上激发了这支球队的潜力。
这样充满智慧的教练是中国女排的
瑰宝。”

还有一位市民调侃称，这支女

排明明可以靠脸吃饭，却偏要拼才
华。“女排姑娘颜值很高啊，而且在
赛场上又是柔中带刚，显得更加美
丽了。”

采访中，有市民坦言，女排虽然
在本届赛事中表现出色，但并不能
因此骄傲。“不是说赢了球，就强过
对手。巴西和荷兰赢得很艰难，而且
中国在和他们的战绩上一直是负多
胜少。要说真正超越她们还是有一
段距离的。”

不过，虽然胜负是一时的，但女
排精神依然不朽。绝大多数市民都
表示，女排能有今天的成绩和顽强
的女排精神密不可分。
新民晚报新民网记者 卞英豪 陈炅玮

里约关察

! ! ! !这世上，从来没有人会无缘无
故地成功。在里约，中国女排重新
站上巅峰，背后的种种艰辛与付出
并不为人所知。看看女排奥运征途
背后的几个故事，就会明白郎平和
她的女孩们有多么不易。

带着保镖去训练
记者昨天想在赛前去看看女

排的训练情况，不过把地址接连给
了三个出租车司机，他们都无一例
外地摇头，一个说是“不知道具体
地方”，另外两个则直接说“太危
险，不能去”。据去过一次的央视同
行介绍，他们在路上还听到过枪
声，确实有些吓人，“为了训练也真
是蛮拼的。”

训练不易，成了女排的“心
病”。来到里约后的第一次适应场地
训练，竟然遭遇场馆停电，以至于队
员们只能摸黑练。如此奇葩事件，让
不少外媒都发出一片惊讶声。

里约奥运会的排球比赛馆在马
拉卡纳，离球队住的奥运村单程有七

八十分钟的车程，路上非常耗费时
间，而且官方规定的训练时间每支
队只有一个小时。主教练郎平为了
让大家更多练一点，特意自行联系
了里约当地的埃斯科拉娜俱乐部。

虽然这个场馆也不算很近，但
至少可以自己掌握训练时间，按照
郎平的说法，“不可能这么长时间
的赛事我们每天只练一个小时，这
样肯定保持不了状态。”但这里也
有一个很大的问题，就是它所在的
位置正好被里约的贫民区包围，周
围的治安环境相当复杂。为了保证
安全，女排租用了两辆大巴接送，
据说是防弹的，甚至还特意雇佣了
两个专业的带枪保镖。

郎导天天吃泡面
这一届奥运会餐饮难吃，是大

家公认的。即便奥运村提供免费饭
菜，很多人也完全吃不惯。怎么办？
连郎平都吃方便面了。

就在最后与塞尔维亚队的决赛
开打之前一天，郎平在微博上发了

一段视频，她正在开水泡面。当被问
到是不是每天都吃泡面时，她将食
指放在嘴上，比出了一个“嘘”的手
势：“别告诉队员，我不让她们吃方便
面，但我每天晚上吃方便面。这比赛
吧，心情太紧张，所以吃点面条好。”

谈起营养不够的问题，郎平
说：“哎呀这还什么营养啊，别饿肚
子就行。”然后她就吃起了泡面：
“还是咱们家的方便面好吃。我真
的每天晚上吃方便面，放点榨菜、
酱豆腐就行。”

住在村里的教练队员吃得不
怎么样，但好歹还能保证有饭，住
在村外的两名教练吴晓雷、李童更
惨，只能回到驻地吃泡面充饥。十
几天下来，方便面都吃完了。

吃一般，住也没好到哪里去。
球队的三名助理教练和一名队医
挤在一个套间，为了不相互影响休
息，助教包导直接认领了厨房间睡
觉，一直就打地铺睡了下来。

奥运村住宿很紧张，记者从团
部了解到，即便像郎平这样的“大

牌”教练也没有任何特殊待遇，她
的套间除了赖亚文，还住了一名沙
排教练。为了照顾“老同志”，年轻
的赖亚文搬到了客厅住，但客厅没
有窗帘，她只好在窗户上糊满纸挡
光，虽然不雅观，好歹也舒服点。

女排在里约的生活无疑是艰
苦的，但她们始终相信一句话：困
难？经历的时候是困难，战胜以后
会是最令人自豪的资本！

特派记者 关尹

!本报里约今日电"
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里约遐想
! ! ! !时隔 !"年后再次赢得奥运会冠军# 我们再次

被女排精神所感动# 对于经历过 #$年代女排辉煌

的几代人来说#瞬间能找到一种熟悉的归属感$ 因

为女排曾是中国最知名的品牌之一# 女排精神也

是我们民族的精神#即中国精神$

女排精神曾是我们一个国家的力量源泉#%$

多年过去#我们依然能够感到传承下来的力量$ 这

种精神不是虚无缥缈的#是流淌在我们血液里的$

说这些完全不是为了喊口号#表态度$ 我们就应该

有一种因为女排再次获得冠军而把世界高峰踩在

脚下的底气$

类似的精神在英格兰足球队身上有相同的体

现$英格兰队只在 !&''年赢得过一次世界杯冠军#

整整 ($年过去# 当年夺冠的精神仍然在英格兰球

迷中一代代传承# 夺冠的希望在一代代人当中不

停地熄灭#又不停地升腾$

莱斯特城在 !$$多年的历史上#首次赢得了英

超冠军#整个城市倾城出动庆祝胜利#一位年近 #$

的老球迷在采访时老泪纵横# 他说从小孩子起就

跟随祖父观看莱斯特城的比赛# 祖父一直期待莱

斯特城夺冠#)$多年后这个愿望终于实现了$体育

精神的传承#从来不是虚的$

当年#女排胜利时#我们与之同喜#失败时与

之同悲#坚信她们会站起来再次取胜$ 不知道从什

么时候起#女排精神在我们心中淡化了#但在女排

队员的心中一直存在# 这就是她们为何在 "$$%年

时隔 !)后再次夺冠#"$$*年时隔 "$年后再次在

奥运会上问鼎% 然后在 "$!(年又登上世界杯最高

领奖台#今天第三次拿下奥运会金牌$ 没有一种精

神的传承#是不可能做到这一点的$

反思的倒应该是我们自己$ 为什么我们一度

不再关注女排& 随着欧美职业联赛在国内的转播#

中国传统的优势项目被忽视#甚至有人痛斥女排运

动连第三集体项目都算不上#他们忽视了二者之间

的因果关系$在他们眼里#这个世界上只有篮球'足

球和网球配得上职业化#排球就是摆不上台面的项

目#更不用说是乒乓球和羽毛球等小球了$

今天#中超和 +,-市场红红火火#连斯诺克也

一天天火起来#可是你会发现篮球在模仿.,-#足球

在复制英超意甲#将来有大鲨鱼的上海因此可能会变

成拥有火箭的休斯敦#拥有恒大的广州可能成功模仿

了曼彻斯特$ 如同现在中国大多数城市的景观#中国

的城市是否正在越来越失去自己的文化特色&

我们应该冷静下来思考一个问题( 这是我们

期待中的体育生活吗& 这是我们理想的体育吗&

不可否认# 足球和篮球甚至网球是世界上职业

化发展最好的运动#大力发展足球是没错的#但这是

一个长期的过程#也只是体育发展中的一个环节而已$在本届奥运

会上#美国梦之队狂胜中国 ()分#在可以预见的未来#我们没有希

望追上他们$我们刚刚出台的)中国足球中长期发展规划*中#也希

望在 "$($年能够达到世界水平# 因此短期内也不可能与欧美比

肩$ 放弃自己的优势项目#就只能在未来#跟随在欧美的后面$

其实#篮球在美国也并不是最流行的运动#美式橄榄球和棒

球的影响力更加强大#而美国人也并不在意只有自己玩#反倒是

集中精力做好了自己的市场$中国也是一个大国#有一个堪称未来

全世界最大的体育市场#而且不断的全球化#完全可以将本来就已

经占有优势的排球'乒乓球和羽毛球等项目做大做强$ 不要忘了#

阿里巴巴单靠中国市场就成了世界上最大的互联网公司# 你把

中国市场做到最好#就足以引领世界潮流$

里约奥运会上# 有些国家因为赢得了历史上的第一块金牌

而庆祝#有些国家因为获得历史上第一块奖牌而疯狂#还有些失

去国家的人#以难民的身份获得了参赛资格而激动#这就是奥林

匹克的力量#这也是真正的体育精神$

曾几何时#我们拆掉了城市的城墙#可今天看来#在城墙上

开茶馆看夕阳才是最现代的生活方式#可惜城墙已经不在了#不

管你将茶馆装修得多么复古#也找不回五百年故都的感觉#你只

会觉得自己坐在一座赝品古董里$ 我们走过了很多类似 !形的

发展路#到头来还得从零开始$我想#女排今天赢得正是时候#重

新呼唤女排精神#也最是恰当的时机$

从
女
排
精
神
找
到
民
族
归
属
感

!

肖
汗

! ! ! !里约奥运会已近尾声，开幕式的
惊艳让许多主观猜测者的判断基本落
空，也再次证明艺术和创意界面，钱并
不重要。此届奥运会中国军团的优势
项目不再，三大球基本都是灰头土脸。
让人看得视觉和心理疲劳顿生之时，
是中国女排的卡位爆发，再次点爆了
我们的观看热情。
竞技体育的魅力就在于，比赛的

不可预测随时都可能唤醒我们暂时休
眠的神经，荷尔蒙激素快速上升，到达
心理亢奋的愉悦高度是人生的一大乐
趣。尤其是我们在失望之际，是郎平和
她的中国女排用她们的意志和激情，
让我们提足精神，坐回到电视机旁。其
实，当中国女排奋力逆转巴西女排，踩
着两届奥运金牌得主的肩膀继续前进
时，我们已经释然，中国女排是否能取
得金牌已经不再重要。说实话，当今的
中国女排的实力并不是最强的，而是
那种精气神和女排的信念已经回归。
虽然，电视画面中最亮的那颗星是女
排主攻手朱婷，但是，我从她身上不但
看到了郎平当年的身影，更感受到了
郎平给这支女排注入的精神。在这个
英雄造时势的时代，中国老女排 $%多
年前曾创造过辉煌，而到今天女排的
再次崛起，这个漫长的发展之路，如果
算是一个中华梦的具体实践的话，那
么，我们更应该做的是发现和揭示这
其中最具核心价值的东西。因此，才有
了我在 "!!!年策划出版、试图留住女
排精神的《郎平自传》。

《郎平自传》出版距今又过去了
"&年。此书的共同策划者何慧娴女士
早已从国家体育总局领导岗位退休颐
养天年，主要执笔人陆星儿，多年前已
因病离世，可此书主人公郎平还征战
在世界排坛，依然还是中国女排的灵

感谢郎平
魂人物。《郎平自传》出版前后引起轰
动是必然的，但今天还能众说纷纭，持
续成为大众关注的话题，是因为郎平
和女排还在给我们创造兴奋和辉煌。
《郎平自传》作为历史补白，也算给中
国女排留下了一点文字遗产。

现在许多关于郎平的报道和文
章，其基本内容出处都是来自《郎平自
传》。书中确实提供了足够的关于郎平
的信息，但对郎平的了解和判断显然
还是不够的。作为一个鲜活的人物形
象，她在球场的表现和对比赛的控制
力，是来自于她的内心足够强大和自
信，这也是我们在出书时，通过丰富而
深刻的交流获得的一种感受，反映在
人生关键节点她总能作与众不同的选
择，这大概就是人生大智慧。
郎平始终给人淡定、包容性强的

社会印象。在比赛的关键节点，电视画
面特写定格郎平，郎平给出的都是十
分淡定的暗示，因为，她知道当比赛
进入高潮或碰到困难时，需要的是
冷静和自信，这和当年袁伟民双手
指脑的标志性动作有异曲同工之
妙。她在球场上的职业敏感，虽然有
丰富的比赛和执教经验垫底，但那
种急中生智的反应，表现在换人时
机的准确把握和让队员们冷静的暗
示，总是拿捏得恰如其分。从郎平自
身经历和当今女排队员的整体表现
来看，智慧和思考力，才是优秀运动
员的核心竞争力。虽然我们希望郎
平和中国女排能在球场创造新的惊
喜，但我更希望郎平能带出一批有
人生智慧的人，让人生智慧和女排
精神通过活生生的人生得到更广泛
的延伸，因为智慧的传承比技术的传
递更加重要。

!此为作者为)郎平自传*编辑"

没有无缘无故的成功
中国女排奥运征途中背后的故事

前有“铁榔头”
后有“小榔头”年

! ! ! !上世纪 '%年代，中国女排感动一代人的初始。
那个时代，她们，用自己的双手在赛场上塑造起中国人的

尊严。体育精神需要被提升到这样的高度吗？有许多年轻人也
许会不屑，他们在开放、包容、富足的背景里成长起来，他们无
法臆想这个国家的自强轨迹，也难以揣度父辈，乃至祖父辈们
曾经的心路历程，但郎平为首的女排姑娘们，那一次次扣杀，真
真实实地给予民众一次次的振奋。这是民族的自我暗示，自我
鼓励。这是前进道路上，特殊时期的特殊抚慰。
中国女排，是上海的宠儿。《新民晚报》与女排也有渊源。早在

(!')年，本报便主办了四国女排邀请赛。郎平与队友们悉数亮
相，在上海掀起一股女排旋风。夺冠后，中国女排所有队员和教练
来到新民晚报社做客，与编辑和记者交流（见左图 夏永烈 摄）。

中国女排依旧是上海的宠儿。今天上午当中国女排时隔
*+年后再度出现在奥运会决赛场上。街头巷尾，上海人都在看
女排，用手机看，用收音机听……你再也看不到万人空巷，这是
时代物质的进步，但我们的心，一直未曾远离。上海爱女排的三
个理由：坚韧、智慧、美丽。
总有一种精神穿越岁月。没错，我们仍旧，甚至比以往任何

时候都需要谈论精神，女排精神！用郎平自己的话来总结：女排
精神不是赢得冠军，而是有时候即便知道不会赢，也竭尽全力。
女排精神是你一路走得摇摇晃晃，但站起来抖抖身上的尘土，
依旧眼中坚定。打不垮，拖不烂，女排好样的，中国好样的！

首席记者 华心怡

总有一种精神穿越岁月

老板说今天上班看球不扣钱

! ! ! !“小榔头”是朱婷，国外媒体形
容———有“魔性”的朱。在通往冠军的
路上，朱婷施展自己的魔法，砸下一
记又一记重扣。铁打的朱婷，好样的！
“小榔头”有点倔。朱婷是队里

出了名的“倔头”。她的肩膀有伤，赛
场上每每休息时间，总有小队员第
一时间为朱婷冰敷解痛。在战局稳
定的情况下，郎平也总是多找机会
替换朱婷下场让其多休息。那朱婷
会主动要求不下火线，“我能行。我
必须行。”

她是农家的孩子。河南周口郸
城县秋渠乡朱大楼村，那是朱婷出
生、生长的村子。父母务农，也不懂
什么是体育。他们很早就想让女儿

休学帮着打点家务，但倔强的小朱
婷异常坚决地要求继续学业。她越
长越高，机会来了。省队、国家少年
队、青年队。朱婷出现了生长疼，即
便不动，骨头也生疼。但她从没二
话，不仅坚持训练，还给自己加练。
“我个子高，但力量还欠缺。”

“小榔头”有点冷。郎平这样评
价朱婷：“我觉得朱婷和我年轻时差
不多，性格不同，打球类似，都是冷
面杀手。”她是全队表现最稳定的球
员。“自控力非常强，跟她讲什么都
有非常好的效果，理解能力强。”朱
婷扣杀，是冷冷不动声色的，叫人心
颤。她就是这样的性格，与家人在一
起也是一张冷面，一颗热心。因为家

里交通不便，每次女排放假，郎平总
会让朱婷多呆几天。朱婷格外留恋
家里的硬板床，她不擅女孩们甜腻
的撒娇。作为家里的第一高度，朱婷
一回来，就会自觉地把晒在房顶的
老玉米往下拿。如果她不在家，只能
爸妈搬着梯子上上下下。就这样静
静地呆着，守着彼此，这是朱婷一年
到头最向往的几天团圆日子。

朱婷，已成大器。她多次在里约
奥运赛场被评为,-.，她是新一届女
排中的领军人物。但她却没有傲娇，
没有松懈，朱婷说：“中国女排这个团
队，郎导这位导师，都让我不敢有丝
毫放肆。”荣辱不惊，不忘初心，朱婷，
只会变得更强。 首席记者 华心怡 ! +小榔头,朱婷砸下一记重扣 本版图片除署名外均为 !"#
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